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伴着《九歌》诸神的吟诵，

屈原的故事将像画卷般在观众

眼前缓缓铺开。11月11、12日

晚，参演第二十二届中国上海

国际艺术节的新编历史话剧

《屈原》，将于美琪大戏院上演。

湖北长江人民艺术剧院与

湖北三峡演艺集团创排的这部

新编历史话剧，平实地呈现了

屈原一生中的几个重要节点。

编剧黄维若塑造了这样一个人

物形象——一个在殿前冒犯楚

怀王、却能用真诚化解危机的

屈原，一个不解风情、被郑袖视

为死敌的屈原，一个冒着被车

碾过却依然要直言进谏的屈

原。与此同时，结合了他的《九

歌》《九章》《离骚》等作品，不仅

增添了诗意，也提供了更多想

象空间。爱国、浪漫，热爱生

活、视死如归的形象就这样跃

上舞台。导演郭小男赋予了

这部剧目唯美的浪漫主义色

彩——屈原具象化的精神世

界、如梦似幻的鬼魂独白、情到

深处的引吭高歌，让这部作品

更具审美体验。

故事发展到高潮，屈原自

沉汨罗江前以独白的形式连连

自问，这是以《天问》为基础进

行的改编：“遂古之初，谁传道

之？上下未形，何由考之？”他

一会儿诘问这荒谬的世间，一

会儿又陷入对自我的审视，直

到听见汨罗江水的流淌声，“为

什么不投河而去，与楚国的江

河大地在一起？”由此，心思豁

然开朗，诗与人物的深层心理

及戏剧表达紧密结合在一起。

剧中的楚怀王，没有被刻板

地塑造成反面角色，他与屈原的

关系亦君亦友，时而正色直言、

时而插科打诨，他固然一手酿

成了楚国倾覆，但在危急时刻，

他甘愿只身赴秦，将复兴楚国

的重任交付给屈原和后辈。

该剧由王洛勇、郝平、王一

楠等主演。郝平认为这是一台

具有当代品格的作品。剧中的

屈原与楚怀王曾是挚友和兄

弟，却因为时局更迭而渐行渐

远，直至站到了对立面。这也

给王洛勇、郝平以充分的演绎

空间。郝平把楚怀王定位为

“老顽童”：“在他所谓暴君的定

位之中，隐含着鲜活的、情感化

的表达。”在郭小男数万字的导

演阐述中，楚怀王宠妃郑袖的

篇幅仅仅几个小结，王一楠的

戏份不过9分钟，但是她对这

个人物更为精雕细刻，“不能让

这个人物仅仅成为摆件”。

本报记者 朱光

“2009年全运会夺冠后，当时队员

也把20多块金牌挂在我脖子上，感觉

比不上今天你们的6块。还是中超的

金牌重啊！”昨天下午的浦东足球场，当

武磊、颜骏凌等“崇明六虎”把刚刚收获

的中超冠军金牌集体献给恩师徐根宝

时，他在台上乐呵呵地说道。

在大连的客场正式拿下2023赛季

中超冠军后，昨天海港俱乐部又特意回

到自己的主场举办了一场“双星海港，

荣耀申城”的夺冠庆典。“这一年我们更

加清晰认识了自己，过程不算尽善尽

美，需要改进的很多，细节仍要提升，明

年继续努力，多赢三五场，少打球门

框。”俱乐部董事长张敏的发言逗笑了

球迷，“一家人，也会上演锅碗瓢盆的交

响曲，但在一起就美好，希望未来我们

把大家庭的氛围营造得更好。”

上港集团董事长顾金山也在总结

会上表态：“上港集团、海港俱乐部为

上海赢得更多荣誉的初心始终不变。

未来上港集团将继续参与足球事业，

为中国足球的发展蓄力。我们还要争

夺更大的目标，未来也将面临更多艰苦

的挑战。”

作为庆典的一个特别环节，海港俱

乐部昨天特意请来了老帅徐根宝，毕竟

球队的大部分球员，都是出自当年的根

宝足球基地，尤其是武磊、颜骏凌、王燊

超、蔡慧康、吕文君，再加上回归的张琳

芃这六大本土球员主力，皆是徐指导的

得意门生。当“崇明六虎”上台把金牌

挂在恩师的脖子上后，根宝也感慨道：

“这个金牌是海港俱乐部的，我沾了一

点光。是你们给我‘圆梦’。球队冲超

成功，2012年我提出了‘631’的目标，两

年以后球队转给了上港，到2018年

‘631’任务得以完成。”他说，“第一次提

出631目标的时候，我特意买了一辆面

包车，车牌号码就是631，后来这辆车转

给了上港。我就想再买一辆，但这个车

牌号码不好找，后来找了个沪A63G11的

牌照，后面多了一个‘1’，结果今年你们又

多拿了一个冠军，今天我就是开这辆车

来的……”

在众人的欢呼声中，海港队队徽上

方的两颗星被集体点亮，球队也将身穿

胸前两星的新球衣征战新赛季。最后

的环节，球员们与数百名球迷一起拍了

一张大合影，并齐声高喊：“我们是冠

军！” 本报记者 关尹

昨晚在青岛青春足球场，做客的申

花1比0淘汰青岛海牛，闯入足协杯决

赛。值得一提的是，这也是申花队史上

的第1000场比赛。吴金贵赛后点评，

申花队员在场上展现出晋级决赛的勇

气和决心。

坐镇主场的青岛海牛为这场足协

杯开出200万元的赢球奖金，希望继

2002年首夺足协杯冠军后，再一次闯

入决赛甚至争冠。而尽管联赛末轮输

给浙江队、丢掉联赛前三的位置，申花

全队很快走出失利的阴影。大伙都清

楚，足协杯是争取亚冠资格的唯一机

会，球队也需要杯赛来重振士气。为

此，腿上有伤的阿马杜随队来到青岛，

并积极请战。吴金贵透露：“阿马杜的

腿还是感觉不舒服，但他本人上场的欲

望非常强烈。”此前联赛对阵青岛队，马

莱莱攻破过对手大门，对这场足协杯半

决赛，申花中锋志在必得：“没别的想

法，拿下比赛。”

结果，正是上述两名球员的连线，

为申花敲开胜利之门。开赛第3分钟，

申花后场得球，发现青岛队的左边卫张

卫没有随防线整体前移，阿马杜一脚长

传找到已经启动的马莱莱，后者迅速带

球突入禁区，面对对方出击的门将一脚

低射，皮球穿裆而过滚入大门。

因为比赛是一场定胜负，这粒失球

令青岛海牛承受非常大的压力。之后，

海牛全力进攻，并几次威胁申花大门，

但依靠顽强的防守，申花力保球门不

失。下半场，吴金贵遣上巴索戈，后者

在反击中发挥速度和技术优势，逼得主

队后卫刘军帅背后拉人被红牌罚下。

最终，多一人作战的申花将1比0的比

分保持到终场，如愿闯入决赛。

赛后吴金贵评价全队在攻防两端

均做得很出色，“如我们赛前准备的那

样，队员们都非常努力，在场上积极拼

搏，也是有一种勇气和决心要闯进决

赛。客场比赛每一场都很难打，但我们

能够放下包袱，每个队员轻装上阵，在

上下半场创造非常多的机会。”

这是申花历史上第7次闯入足协杯

决赛，其中三度捧杯。最近一次是2019

年，当时申花在决赛击败山东鲁能。有

意思的是，今年的足协杯决赛，申花又将

遭遇山东队。后者凭借联赛第二名已获

下赛季亚冠精英联赛附加赛的资格，而

联赛冠军和足协杯冠军将直接获得亚冠

精英联赛正赛资格。这场决赛将于11

月25日在苏州奥体中心打响。

展望决赛，特别是与山东队的韩国

籍主帅崔康熙的较量，吴金贵表示这会

是一场考验，“崔康熙是一位非常优秀

的教练，他在韩国、中国都有非常成功

的执教经历，这样一位教练对我们来讲

是非常难得的。我俩能够带领各自的

球队进入决赛，而且都执教过彼此的队

伍，也非常巧合。我相信到了决赛，两

队都会放开手脚踢出技战术水平。”

本报记者 金雷
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六块金牌挂在根宝胸前

赢下千场赛 挺进总决赛

海港在浦东足球场点亮第二颗星

足协杯半决赛申花一球胜青岛

■ 马莱莱（右）为申花踢进制胜一球

我在现场


